

Año I:

Mahón sábado 13 de Mayo de 1916.

Núm. 35.

HOJA DE CALENDARIO

DOMINGO

14

MAYO

San Bonifacio, mártir

Arrepentido San Bonifacio de haber sido algo frívolo para la religión, fué a Cielia para dar limosnas a los pobres y confortar a los cristianos allí martirizados. El gobernador Simplicio le propuso cambiar de religión, y al negarse el Santo fué sometido a varios martirios, saliendo de algunos por milagro o ileso, hasta que fué decapitado el 14 de Mayo. Su muerte fué acompañada de un gran temblor de tierra.

LA PRENSA DE LONDRES

UNA VISITA

Parece que vuelven muy satisfechos de su visita a Londres los periodistas que allá fueron invitados por el Gobierno inglés en calidad de Maeses Langostinos. Sobre todo, los propietarios de los grandes diarios londinenses se portaron muy bien con los expedicionarios, y ha habido banquetes, opiparos, con brindis y discursos encaminados a estrechar más cada vez los lazos que unen a España con el Imperio británico. Esto de los lazos, créame ustedes, me ha conmovido.

No habrá faltado en el programa de festividad la visita a uno de los rotativos de Londres, y se puede asegurar que el diario elegido habrá sido el «Daily Telegraph», pongo por príncipe de la Prensa. Esta visita es de rigor, y yo la hice—antes de la guerra, naturalmente—en uno de los viajes que realizó a Londres Leopoldo Romeo, corresponsal en Madrid del «Daily Telegraph».

Y pueden ustedes creer que cada vez que me acuerdo del efecto que me hizo la visita se me pone la carne de gallina. Dirigía entonces el complicado mecanismo del coloso de la *reclame* el honorable Lawson, hijo de lord Burnham, un hombre joven, gordo y sonrosado, que quizá no fuera judío, pero... que lo parecía. Entramos en el «infierno» del «Daily Telegraph» a las once de la noche, cuando todas las arterias del rotativo estaban en plena actividad. Las cuarenta linotipias que vi alineadas hacíanlas funcionar otros tantos *typos*, que *ganan*, si mal no recuerdo, 25 pesetas por seis horas de trabajo. El plomo hervía en grandes estanques. Las bobinas de papel había que levantarlas con grúa para engancharlas en las máquinas. En dos minutos y medio los *clisés* quedaban terminados. ¡Un *record!*

Las rotativas tiraban 20.000 ejemplares por hora; pero hay que tener en cuenta que el número de páginas es seis veces mayor que el de que constan nuestros diarios. Además, bueno es que se sepa que los grandes diarios ingleses tienen tiradas muy escasas, si se los compara con los franceses y alemanes. El «Daily Mail» tira 850.000 ejemplares; el «Daily News», 500.000; el «Daily Chronicle», 500.000; el «Daily Express», 200.000. Todos estos se venden por las calles a perro chico.

Los periódicos que cuestan diez céntimos tienen aún menor tirada... «Daily Telegraph» tira 180.000 ejemplares; el «Times», 130.000; el «Morning Post», 80.000; el «Standard», 50.000. Claro es que estas cifras son anteriores a la guerra. Es posible que ahora hayan aumentado las tiradas, porque, lógicamente, el público inglés estará ansioso de leer los triunfos de sus Ejércitos, y agotará las ediciones cuando salgan a la calle dando cuenta de éxitos y victorias.

A pesar de tan cortas tiradas, los periódicos ingleses realizan ganancias fabulosas y su propiedad se estima en sumas fantásticas. Nuestros compatriotas habrán quedado maravillados y volverán admirando la Prensa inglesa...

Pero si son francos dirán que no la envidiar, y considerarian como una verdadera catástrofe nacional que aquí en España imitásemos el ejemplo que nos ofrece. En Londres no hay periodistas. El régimen del anónimo hace precaria la vida del escritor. En los periódicos habrá noticias; pero el lector no tropieza con una idea ni por casualidad.

Independencia profesional? ¡Dios la dé! Lord Northcliffe, propietario del «Times», del «Daily Mail» y del «Evening News», encamina el solito la opinión por donde le conviene, da las vueltas que le parece y cambia de rumbo cuando le acomoda. Los periodistas que tiene a su servicio combaten hoy lo que ayer defendieron, si lord Northcliffe se lo ordena, y el que no está conforme se va a la calle... Lord Northcliffe dice, como el baturro del cuento, que la guitarra es suya y pone la mano donde le da la gana.

No hay costumbre de que nadie firme en los periódicos ingleses... Todo es anónimo. Sólo alguna que otra vez aparece una firma, cuando se trata de escritores que tienen reputación y que ganaron la celebridad independientemente del periódico en el teatro o la novela. Ahora me ha sorprendido ver que firma los juicios de la campaña el coronel Repington, una autoridad de la estrategia, que, como habrán ustedes observado, no acierta ni por casualidad. Y se comprende, porque si fuera tan excelente estrategia estaría mandando un Cuerpo de Ejército en la línea de Iprés. Cuando el Gobierno inglés le deja que desarrolle sus conocimientos en las columnas de los periódicos, sus razones tendrá. Por lo visto no es lo mismo Teótimo que Timoteo.

¡Canten nuestros queridos compañeros las excelencias de la Prensa inglesa; pero no la imitemos, por Dios! Un periódico que quiera tener arraigo y autoridad debe estar abierto a todas las ideas, vengan de donde vinieren. Los diarios ingleses son muy hermosos, es verdad; pero hacen el efecto de una valla de una cartelera, donde todo el que tiene algo que anunciar pega un cartelito de colorines y se aleja. Todo en ellos es publicidad; las informaciones de política exterior, la emisión de un empréstito o el nombre de un jabón. Y todo se paga: con dinero en las ventanillas de la administración si es un anuncio en la quinta plana; con un título de *baronet* o de *lord* si es una campaña política... Porque siempre será infinitamente más fácil comprar a un hombre solo, por caro que se haga pagar, que sobornar a un grupo de escritores de diversas tendencias que colaboren en un mismo periódico.

A mí no se me olvidará jamás la campaña infame y odiosa que la Prensa inglesa hizo contra España durante la última guerra de Cuba. Aquello no era espontáneo; pagábanlo los Estados Unidos, que preparaban lentamente la opinión en Europa para caer sobre nosotros en el momento propicio y despojarnos de las colonias. Los que lo hayáis olvidado coged las colecciones de los periódicos ilustrados de Londres y veréis los horrores que ar-

NUEVO CINE CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

SÁBADO 13 MAYO DE 1916.—DÍA DE MODA

Estreno de uno de los éxitos más grandes de la temporada. Viene con tanto renombre como ODETTE.

ESPOSA EN LA MUERTE

2.400 metros 6 partes «Tiber Roma»

Interpretada por la célebre artista aún no conocida en esta ciudad LINA CAVALLERI, que luce en esta película un sinnúmero de lujosísimos trajes confeccionados expresos por la gran casa «Paquin» de París.

En esta cinta no falta un detalle de lujo y de verdad. La CAVALLERI obra maravillas, derrocha arte, derrama sentimiento, vive las situaciones ricas y variadas y realiza toda una obra de belleza y magnificencia.

Domingo 2 sesiones, a las 6, con sorteo de regalos, y a las 9.

Véanse las magníficas fotografías en «El Bazar», «La Fantasía», etc.

La semana próxima, otro gran éxito, HUELLAS DE SANGRE, por la gran actriz HESPERIA.

tistas geniales inventaron. Los campos de concentración de Cuba inspiraron a la Prensa ilustrada páginas que ponían los pelos de punta. Cuando aquellos grabados se exhibían en los kioscos de París y Berlín, el público se estremecía de espanto, de todos los labios brotaban imprecaciones contra España, y una sola aspiración sacudía a Europa entera:— ¡Que intervengan los Estados Unidos cuanto antes! ¡Que libren a esos desventurados del yugo opresor de los salvajes españoles!

¡Ah! ¡Yo os aseguro que aquella campaña periodística fué un verdadero *capo lavoro* en el género...! ¡Son maestros los ingleses en estas cosas!

Y por eso, cuando una noche de primavera en Londres visitaba yo el palacio del *Daily Telegraph*, al ver tanta suntuosidad, tanta grandeza, no me maravillaba, no... Una rabia sorda me invadía por dentro. Pensaba que todo aquello sosteniase con campañas de publicidad tan repugnantes como la que pagaron los yanquis contra España, y contemplaba máquinas y personal desdeñosamente. Si aquel señor de perfil judaico, somrosado y regordete que creía *epatarme* enseñándome las instalaciones del gran diario, hubiese podido meterse dentro de mí y ver todo el desprecio que yo sentía... ¡se hubiera asustado!

JOSÉ JUAN CADENAS.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 10 Mayo de 1916

Presidió el señor primer Teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges; asistiendo los concejales señores Botella, Mercadal, Escudero, Olives, Pons Castell, Beltrán y Panedas.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder los siguientes permisos:

A don Pedro Seguí Corantí para colocar arquitrabes en tres aberturas de la planta baja y recorrer la ventana del frontis de la casa número 29 de la calle de Cos de Gracia.

A don Mateo Jordi Pons para colocar arquitrabes en las puertas del frontis de la casa número 91 de la calle de Cifuentes.

Transportar sillares del derribo de la plaza de la Pescadería al camino del torrente de la Colársega para arreglar la parte comprendida entre los dos puentes.

Aprobar varias cuentas.

Percibir en lo sucesivo, como adición a los honorarios de los médicos, el 10 por 100 que corresponde al Municipio por uso del instrumental y Sala de Operaciones Quirúrgicas que deben satisfacer los pacientes de pago.

Resolver el escrito presentado en la sesión anterior por don Mateo Fontirroig maestro de la Escuela Municipal de Obreros en la forma siguiente:

1.º Que por dicho señor se presente rela-

ción y presupuesto de los muebles, aparatos, efectos de enseñanza y demás necesarios para el buen funcionamiento de dicha escuela para en su vista acordar lo que se estime procedente.

2.º Señalar cien pesetas de los fondos municipales para pago del material de enseñanza de los niños pobres que asistan a dicha escuela.

3.º Que además de la enseñanza que en la actualidad se da en la Escuela Municipal de Obreros se dé enseñanza nocturna desde noviembre a marzo ambos inclusive y de seis y media a ocho de la mañana durante los demás meses del año.

4.º Que para atender a los gastos de aumento de las horas de clase se señale al señor Fontirroig la retribución anual de 1.500 pesetas que para esta atención figura en el Presupuesto vigente.

Quedar enterado del acuerdo tomado por la Junta municipal de Sanidad a motivo de cuatro casos de muerte repentina ocurrida en el ganado del predio Binierra consistente en aislar el predio, colocar un guarda de visita y desinfectar los puntos por que transitaban.

Por sorteo quedaron amortizadas las siguientes obligaciones de la Deuda de este Municipio al 5 por 100 emisión de 50.000 pesetas:

40 obligaciones serie A números 1 a 10, 81 a 100, 256 a 260, 266 a 270, valor de cada una 50 pesetas.

Una obligación serie D número 28 su valor 500 pesetas.

Quedar enterado de que por derechos de Matadero de abril último se obtuvo un líquido de 3.224'58 pesetas.

Quedar enterado de que el mismo día de su llegada regresó al punto de su procedencia el experto de la casa Borí de Barcelona que inspeccionó la maquinaria que para la fabricación de hielo está montada en el Hospital civil.

Quedar enterado de haberse facilitado un específico a un enfermo pobre.

Subvencionar con veinte y cinco pesetas al Tim de Foot-Ball de Mahón que han de pasar a Palma para tomar parte en el Campeonato Balear.

Retirar de la vía pública a una mendiga anciana para enviarla al Hospital provincial de su naturaleza.

Encender el alumbrado extraordinario de verano en los paseos de Isabel II y la Miranda.

Facilitar al dueño del kiosco, establecido en el paseo de la Miranda el transporte de dos carretadas grava para el arreglo del piso del mismo.

CA INFORME

De la Comisión de Consumos, cuentas de gastos y estados de productos de abril.

A estudio de la Comisión de Fomento: Instancia de don Martín Valls Roselló pidiendo permiso para construir una canal para el desagüe de las aguas sobrantes de una cis-

terna y de una bañera de la casa de la plaza vieja que debe dirigir a la alcantarilla de la calle del Arco.

Instancia de don Rafael Mercadal Timoner pidiendo permiso para rebajar tres hileras de sillares la pared del huerto del almacén que posee en el Andén de Levante junto a la fábrica de gas y convertir en ventana una puerta.

Instancia de don Cristóbal Gomila Carerras pidiendo permiso para colocar una marquesina de cristales en la casa n.º 1 de la calle Nueva.

Moción del señor Pons Sitges proponiendo el arreglo de los pisos de los paseos de Isabel II y la Miranda.

A estudio de la Comisión de Hacienda: Cuentas.

Cartas de don Jaime Pons Fábregues indicando que en lo sucesivo no puede fabricar ataúdes para pobres a menos precios que los siguientes:

Ataúd para adulto pesetas 10'50.

Id. para párvulos id. 7'50.

A estudio de la Junta de Instrucción pública moción del señor Beltrán para que tan luego se publique el R. D. de Instrucción pública dando facilidades al Ayuntamiento para la construcción de edificios escuelas, se estudie y proponga lo que estime procedente. Y se levantó la sesión.

Sección religiosa

Horario de Misas

- A las 5 en Santa María y San Francisco.
5 y media en el Carmen.
6 en Santa María.
6 y media en las Concepcionistas.
7 en Santa María y San Francisco.
7 y media en el Carmen, Carmelitas, Asilo Calabria y en el de lallale de San Fernando.
8 en Santa María y ermita de Nuestra Señora de Gracia.
8 y media en San José y Santa Eulalia.
9 en el Carmen y Concepción.
9 y media en San Francisco (Misa de la Tropa).
10 la Mayor en las tres parroquias.
11 en San Antonio.
12 en Santa María.

Tercer domingo después de Pascua

El Evangelio de la misa es según San Juan, capítulo XVI.

En verdad, en verdad os digo que vosotros lloraréis y os lamentaréis mientras el mundo se estará regocijando; os contristaréis, pero vuestra tristeza se convertirá en gozo. De esta manera la mujer, cuando se halla en los dolores del parto, se ve afligida por la tristeza, porque le llegó su hora; pero luego que dió a luz un infante ya no se acuerda de su angustia con el gozo de haber dado un niño al mundo. Así vosotros, ahora estaréis tristes; pero, yo volveré a visitaros, y vuestro corazón se bañará en gozo y nadie podrá quitaros vuestra alegría.

CONSIDERACIONES

Conociendo a fondo, el divino Maestro, el corazón humano, predice a los apóstoles que les espera el tiempo de prueba, momentos angustiosos; como si toda la herencia, que les va a dejar, fuera la del sufrir. Más no les da conocimiento claro, solamente, de las persecuciones que por su nombre van a padecer; sino que los reanima y consuela diciéndoles, que esta tristeza se convertirá en gozo y alegría que nadie podrá arrebatárselos.

Consoladoras palabras, en extremo, son las que dice a todos los que le siguen de cerca a los que se llaman sus discípulos, porque los trabajos y la tristeza de éstos, solo podrán durar, cuanto dure nuestro destierro, nuestra vida de acá abajo; y ya sabemos que esta es corta, brevísima. En cambio la otra, la eternidad no reconoce años, ni tiempo, ni momentos sino que durará siempre y entonces es cuando empezará nuestro gozo, nuestra felicidad, nuestro bien.

Los que siguen al mundo de cerca, sus vanidades y placeres; los que viviendo únicamente la vida de la carne, de la materia (qué triste es su vivir) porque, para ellos no hay esperanza de felicidad duradera; su cielo, circunscribe a poseer lo de acá abajo, lo cual, como saben ellos mismos, no es, estable y permanente.

Podrán aparentar ser felices y dichosos, pero esto mismo hace que sufran interiormente y hasta lleguen a hastiarse, en lo que con muchos desvelos y cuidados llegaron a poseer y heredar.

Sirva la presente lección evangélica, para vivificar nuestra esperanza; esto es, de recibir como premio y jornal de nuestro sufrir, el gozo eterno y felicidad completa, con la posesión del mismo Dios y su visión beatífica.

ORFILA, Pbro. San Luis (Llucar).

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición, diaria de seis y media a ocho de la noche en la iglesia del Asilo de Huérfanos de la calle de San Fernando.

Hoy sábado 13 de Mayo.—Adoración Nocturna en San Francisco. Vigilia general de San Pascual Bailón. Turnos de guardia, el 2.º y 3.º reunidos. Plática por el Rdo. don José Juaneda Pbro. Solemne Te-Deum. Invitatorio cantado. Misa solemne por el alma de don Francisco Prats (q. e. p. d.) Es obligatoria la asistencia de todos los adoradores a primera hora.

Miércoles 17 Mayo, fiesta de San Pascual Bailón.—Misas rezadas en la capilla de San Francisco donde se venera la imagen del Santo Sacramento, desde las cinco y media hasta las ocho y media; dándose en todas ellas la Sagrada Comunión. Se recomienda la asistencia a todas las Asociaciones Eucarísticas, por ser San Pascual Bailón el Glorioso Patrono de todas ellas.

Parroquia de Santa María

Domingo 14 de mayo.—Misas rezadas a las cinco, seis, siete y doce.—A las diez la mayor, con sermón del Patrón de San José por el Rdo. don Jaime Tutzó, Beneficiado, celebrándose después la procesión acostumbrada que visitará la iglesia de la cual es titular el Santo Patriarca.—A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Vísperas, Completas y Rosario, y luego el piadoso ejercicio del mes de las flores en obsequio de la santísima Virgen, el cual se continuará en los días no festivos a las cinco y cuarto de la mañana.—A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. don Pedro Roselló, Vicario.

En la iglesia de San José, a las tres, catecismo para niñas.

En la Concepción, catecismo para niños, el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Parroquia de San Francisco

Día 14 de Mayo.—Tercer domingo después de Pascua. Misas rezadas a las cinco, siete y nueve y media. A las diez la mayor con explicación del Santo Evangelio de la dominica. A las dos y media enseñanza del catecismo de la Doctrina Cristiana, y a las tres y media canto de Vísperas, rezo del Santo Rosario y práctica del mes de Mayo consagrado a la Virgen Santísima, la que se continuará los días de trabajo durante la Misa primera que se dice a las cinco y media.

Lunes día 15.—Misa rezada en la cripta en sufragio de los difuntos recomendados.

GACETILLA

Ayer celebró en Mercadal la anunciada Asamblea de Ayuntamientos de Menorca, para tratar de la cuestión de las comunicaciones marítimas, acordándose expedir los siguientes telegramas:

Director General de Comercio.—Reunidas en Mercadal representaciones todos Ayuntamientos Menorca, acuerdan exponer vuestro, ampliando instancia elevada Ministro Gobernación, cuya copia se remitió ayer, que modificación itinerarios presentada «Marítima» perjudica grandemente comercio, intereses generales, por llegar tres expediciones de Barcelona en días muy próximos y quedar tres días consecutivos sin recibir mercancías de la Península; por salir tres correos mismo día llegada, no habiendo tiempo contestar correspondencia recibida, y en muchas ocasiones, no habiéndolo para descargar, tendría que salir correo sin descargar; porque una avería, siendo hoy difícilísimo sustituir rápidamente vapor averiado, privaría de muchas expediciones, teniendo que hacer todo servicio Mahón Barcelona, Mahón Palma un solo vapor, sufriendo graves quebrantos industrias calzados, monederos plata, exportación quesos demás productos agrícolas, pues envíos no llegarían Barcelona oportunamente para reembarque.

Respecto Ciudadela, nuevo itinerario perjudicaría grandemente, porque debiendo llegar vapor de Palma mismo día, casi misma hora, que debe salir para Alcudia para enlazar vapor que sale Mahón Alcudia Barcelona, serían infinitas las veces que, debido a muchos temporales reinantes estos mares, no podría tener lugar enlace, quedando completamente paralizado comercio con Península, por ser única expedición.

Supresión una línea Mahón Palma, Palma Mahón, concedida Gobierno a «Marítima» causó enormes perjuicios, porque mercancías llegadas a Palma de Alicante lunes, no pueden recibirse en Mahón hasta sábado. Sin embargo, Menorca no protestó por patriotismo.

Estudiadas todas combinaciones servicio Menorca sobre base tres vapores, estiman Ayuntamientos isla imposible servicio sin perjudicar extraordinariamente intereses de la guarnición defensa nacional, comercio, industria agricultura, rogando V. E. no modifique actual itinerario que, aunque deficiente, es mucho menos perjudicial que el presentado

«Marítima».—En representación todos Ayuntamientos Menorca.—Alcalde accidental Mahón, Pedro Pons Sitges.—Alcalde Ciudadela, El Conde de Torre Saura.»

* * *

«Presidente Consejo Ministros.—Presidente Congreso Diputados.—Ministro de Marina.

En representación todos Ayuntamientos Menorca rogamos V. E. interese cerca Director General Comercio no modifíquese actual itinerario correos marítimos Menorca, porque ocasionaría gravísimos perjuicios, expuestos en telegrama dirigimos dicho señor.—Alcalde Mahón.—Alcalde Ciudadela.»

Anoche embarcaron para Palma los individuos de esta que forman el team «Mahón F. B. C.»

Acercar del campeonato que mañana se ha de jugar en Palma, escribe lo siguiente nuestro colega «La Almudaina»:

«Ha despertado gran interés la final del Campeonato de Baleares, que el domingo día 14 se jugará en el campo del Velódromo, entre el «Mahón F. B. C.» que tan buena impresión dejó en esa y el «Veloz».

Es tan grande el entusiasmo que reina entre los jugadores del «Veloz» que se entrenan con fe diariamente.

Con el fin de que los amantes de tan viril deporte puedan apreciar la labor de un gran referé, la Junta directiva de la sección de Foot-ball del Veloz ha gestionado y conseguido que pase a Palma para arbitrar tan interesante partido el señor Brú, de la Junta directiva del Colegio de arbitros de la Federación Catalana del Club de Foot-ball.

Para que nuestros lectores conozcan la importancia del señor Brú copiamos las siguientes líneas que en su última edición pública el «Mundo Deportivo» referente a dicho señor, que juzgó al final del Campeonato de España entre el «Madrid F. B. C.» y el «Athletic» de Bilbao:

«No pudo hallarse mejor árbitro que Brú. Se colocó desde el principio hasta el fin del partido a una altura archisuperior. Cuanto ocurrió en el campo durante el partido lo vió, pitó todas, absolutamente todas las faltas, castigando indistintamente a unos y otros, con severa justicia, con absoluta seguridad, con la sangre fría que le caracteriza, con esa ciencia de arbitrar que él posee mejor que ningún otro; sus fallos fueron siempre acatados con respeto por ambos equipos que a nadie mejor que a Brú pudieron confiar su arbitraje».

En las primeras horas de hoy ha llegado de Palma el vapor «Monte Toro» cuyo buque saldrá para Barcelona directo esta tarde a las cinco y media.

Nos ruega este Consulado de Alemania hacer público que la Excmo. Embajada en Madrid, ha acusado el recibo de la cantidad que se le envía para la Cruz Roja Alemana, y en carga, al propio tiempo, que se den las más expresivas gracias, a las personas que tuvieron a bien contribuir para aquel caritativo fin. Cumplimos gustosos el encargo.

Sigue el citado Consulado recibiendo los donativos que se hagan para la mencionada Cruz Roja.

El 25 del actual a las diez de la mañana será vendido en el cuartel que ocupan las tropas de la Comandancia de Ingenieros, en Villacarlos, un caballo de desecho.

Hoy embarcarán en Barcelona en el «Mahón» siete corrigendos procedentes de distintas armas, los cuales vienen destinados a cumplir su condena en la penitenciaría militar de la Fortaleza de Isabel II.

Hemos recibido la «Revista de Menorca» correspondiente al finido mes de Abril. Su sumario es como sigue:

«Impresiones de Menorca (conclusión), José Cotrina Ferrer.—Informes sobre el dragado del puerto de Mahón.—«Ámilton y Évris», Manuel Chueca.—Observaciones meteorológicas de Marzo, Mauricio Hernández Ponseti.»

Mañana de cinco a seis y media de la tarde la brillante banda del Regimiento de Menorca número 70, tocará en el paseo de Isabel II ejecutando bajo la experta batuta de su distinguido Músico Mayor don Angel Penalva el siguiente programa:

- 1.º «Señor y Caballero», Pasodoble.—Bretón,
- 2.º «Maruxa», Golondrón. — Vives.
- 3.º «En el Paseo de Isabel II», Intermedio-Capricho, (con obligado de Tiple y Tenora, instrumentos típicos de Cataluña), primera vez. — Penalva.
- 4.º «Paillase», Prologue, (primera vez), — Leoncavallo.
- 5.º «Bourg-Achard», Marcha militar, — Alliez.

Según parece el precio en que ha sido estimado el «algibe» encontrado en la Mola, y que alguien creyó pudo haber aprovisionado la flota submarina de las potencias centrales en el Mediterráneo, es de setenta y cinco pesetas.

Ayer llegó de Alcudia en el vapor «Menorquin» nuestro distinguido amigo el ilustrado Inspector Provincial de Higiene Pecuniaria don Antonio Bosch para proceder por encargo de la Dirección General de Agricultura al estudio del estado sanitario de las reses vacunas de la Estancia de Biniarroga con motivo de las bajas ocurridas en pocos días.

En la misma tarde de ayer se personó en dicho predio acompañado por su propietario don Juan J. Vidal y Mir y el Inspector Municipal de Higiene Pecuniaria de esta localidad don Cirilo Abadia, procediendo al examen de los pasajes, abravaderos, cuadradas, establas y ganados.

Hemos pasado a saludar al señor Bosch con el objeto de adquirir datos para informar a nuestros lectores y nos ha manifestado que hoy lo dedicará a hacer prácticas bacteriológicas y experimentales y que cuando tenga reunidos todos los antecedentes necesarios nos complacerá en nuestra petición y nos encargará que desde luego ofrezcamos sus servicios que como siempre son gratuitos para los ganaderos.

Dámosle nuestra bienvenida y le deseamos el mayor éxito en sus gestiones para el bien de la riqueza pecuaria de esta isla.

TEATRALES.

Hoy sábado en el Teatro Principal se celebrará sesión única a las nueve. Mañana domingo sesión sencilla a las 6 de la tarde y permanente de ocho y media a doce; en todas ellas se exhibirá «La máscara loca» y dos películas cómicas.

Verdaderamente extraordinario resulta el programa de Cine que en la noche de hoy se dará en el Consey, programa que a no dudar atraerá gran concurrencia.

Serán estrenadas las películas dramáticas «Lo inevitable» en dos partes y «El Usurpador» en cuatro partes y la película cómica de gran éxito «José rival de Charlot».

Mañana se celebrarán tres sesiones a las seis, ocho y cuarto y diez y media proyectándose en todas ellas dichas películas.

En la primera sesión serán sorteados bonitos juguetes entre las criaturas que a ella concurren.

En el Nuevo Cine; esta noche a las nueve «Esposa en la muerte». Mañana dos sesiones; a las seis con sorteo de regalos, y a las nueve.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 13 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Imaginería: Otro de Id. don Vicente Diaz. Hospital y Provisiones: 5.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: 10.º oficial del mismo.

ORDEN DE LA PLAZA DE MAHON DEL DIA 12 DE MAYO DE 1916

En R. O. telegráfica fecha 9 del actual se dispone lo siguiente:

«Licencias cuatrimestrales concedidas por R. O. de 24 septiembre último que empezaron disfrutarse en primero octubre siguiente y que en virtud prórroga debían terminar en primero junio próximo se entenderán prórrogadas por otros cuatro meses más a partir última fecha en iguales condiciones de su concesión para la cual dará V. E. órdenes oportunas.»

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

PATRIA

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros generales — Domicilio Social: Barcelona, Plaza Beato José Oriol, 3, principal. Capital: 500.000 Pesetas.

Esta sociedad, además de los diferentes ramos de seguros que tiene establecidos, dedica especial atención al Seguro Popular de enfermedades a pago mensual de pesetas 1'10; 2'10; 2'80; 3'75 y 5'40, teniendo derecho al subsidio diario de pesetas 3; 5; 6; 7'50 y 9'00 en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y en las de cirugía menor 2'00, 3'00, 4'00 5'00 y 6'00 respectivamente. PATRIA paga también en caso de defunción de un asegurado, a demás de las dietas devengadas una suma para reembolso de los mayores gastos que ocasiona a los herederos del asegurado el fallecimiento de éste, así como también las señoras aseguradas al ser madres reciben en regalo la cantidad que expresa el Reglamento, pudiendo contratar este seguro toda las personas de ambos sexos que gocen de buena salud y que cuenten por lo menos diez años de edad y no hayan cumplido los cincuenta y dos.

Antes no existían sociedades que trataran este riesgo como seguro. Existían solo agrupaciones benéficas, creadas exclusivamente para el pobre, y muy natural era que el que tuviera el amor propio de su independencia económica no quisiera depender de la beneficencia. PATRIA, que desde 1903 se constituyó legalmente para tratar el riesgo de enfermedades como seguro, pura y exclusivamente como tal, ha llamado la atención del público en general que, sin distinción, acude a asegurarse de enfermedades, pues reconoce que es la Sociedad que ofrece mayores ventajas por la libertad de sus condiciones y generosidad en las liquidaciones de subsidios. PATRIA cuenta en Mahón con más de 1.400 asegurados, cuya agencia está a cargo de don Juan Salas Arcengual, habiéndose pagado por dicha agencia durante el ejercicio de 1915 la suma de 15.563 pesetas por subsidios a sus asegurados y actualmente viene socorriendo unos 25 enfermos.

Hallándose estos días entre nosotros el viajante inspector de PATRIA nuestro particular amigo y paisano don Juan Cursach, es buena oportunidad para inscribirse todo aquel que sea previsora y no esté aún asegurado.

CINE CONSEY

Grandiosa sesión para el sábado 13 de Mayo de 1916.

Tres películas de gran éxito.

Programa selecto.

1.º La película dramática en dos partes

Lo inevitable

2.º La grandiosa película en cuatro partes

El Usurpador

3.º La película altamente cómica

José Rival de Charlot

Véanse las fotografías que de ellas hay expuestas en los comercios de los señores Conforto y Vidal y don Juan Rita.

El domingo tres grandes sesiones a las seis, ocho y tres cuartos y diez y media.

Academia Mariana de S. Estanislao

CINEMATÓGRAFO

Para mañana, domingo, día 14:

El poeta... La Mujer

3 partes, película expresiva de que la gloria artística no satisface el sincero afecto de una alma deseosa de más pura dicha.

Revista Pathé

y otros interesantes estrenos.

Sesiones a las 6, 8 y cuarto y 10 y cuarto.

Capitales

SE DESEAN partidas para primera hipoteca.

SE OFRECEN partidas para primera hipoteca.

20.000 DUROS para colocar en varias partidas.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas.

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón.

(De 1 a 3 tarde todos los días laborables).

Langosta viva

a 0'10 pesetas la tercia, se vende en el vivero del Fonduco, en piezas mayores de una carnicera.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 13 Mayo

Nacionales

La sesión del Congreso

A las tres y treinta minutos de la tarde de ayer dió principio la sesión del Congreso, estando presidida por don Miguel Villanueva.

En las tribunas figuran gran número de diputados, viéndose muy concurrido el sitio destinado al público.

Apenas iniciada la sesión, el diputado conjuncionista don Julián Nogués anuncia que sus compañeros de minoría no cuentan intervenir para nada en la comisión de incompatibilidades y pregunta cuál es el criterio que cuenta seguir la Cámara con los dictámenes que vienen del Supremo.

Contestóle el conde de Romanones, lamentando la decisión de los republicanos conjuncionistas de negar su concurso a las nuevas cortes y respecto a lo que precisa hacer el gobierno con los dictámenes que vengan del Tribunal Supremo, cree que es muy prematuro hablar de este asunto.

No es prematuro, replica el señor Nogués, puesto que sé que han llegado ya al Congreso dictámenes anulando las elecciones en varios distritos, y ante ello es una necesidad el que los señores diputados conozcan la actitud, la manera de pensar del Gobierno en este asunto.

Sea pero cual fuese su actitud, agregó el señor Nogués, en la primera acta que se discuta, hablaremos de escándalos electorales de muchos distritos y si ha de cumplirse estrictamente la ley podrán ser suspendidas, no diré todas, pero si la mitad de las elecciones.

Terminado este incidente, procédese a elegir la comisión de actas, siendo elegido Presidente don Eugenio Silvela.

En los dictámenes presentados por dicho alto tribunal, resultan anuladas las elecciones de Rivadavia, Placencia, Illescas, Játiva, Vergara, Gerona, Belmonte, Sorbas y Orense, proponiendo además que figure elegido en tercer lugar por Santander, el candidato católico señor Solana.

Después de la lectura de estos dictámenes, se levanta la sesión.

La sesión del Senado

La sesión celebrada en la Alta Cámara careció de todo interés.

Esta dió comienzo a las 3'45, presidiéndola el señor García Prieto.

Fué admitida el acta del senador maurista señor Fernández Prida, quien acto continuo juró el cargo, siendo designado para ocupar nn puesto en la comisión de incompatibilidades.

Levántase la sesión.

Consejo de ministros

Ayer tarde tuvo lugar en el Palacio de la Presidencia el anunciado Consejo de ministros.

El ministro de Gracia y Justicia señor Barroso propuso a sus compañeros el indulto de varios condenados a muerte, próximos a ser ejecutados, pena que se cree será conmutada por la de cadena perpétua.

El señor Burell abogó por la creación de nuevos grupos escolares, pidiendo para ello un aumento de 250.000 pesetas, sobre la cantidad que hay consignada para ello.

El señor Gasset expuso a sus compañeros el resultado de su entrevista con los señores Cordoncillo y Auciano, presidente y secretario respectivamente de la Asociación Ferroviaria de Valladolid, a quienes expuso su situación un tanto extraña al objeto que se ventila, ya que la Asociación citada, desoyendo los consejos de las distintas entidades similares de España y hasta del propio ministro, en vez de aplazar el Congreso, lo celebran inmediatamente.

Se dió cuenta de los trabajos realizados cerca de las compañías y obreros para llegar a una solución, creyendo podrá lograrse, o al menos se tienen en ello fundadas esperanzas, pero no obstante, el Gobierno ha acordado adoptar medidas de precaución por si algunos obreros desobedecen a las Juntas Directivas y persisten en ir a la huelga.

Los ministros acordaron rebajar los transportes sobre harinas, empezándolo a los de los trigos.

Tratóse asimismo de la cuestión de las subsistencias, acordándose facilitar los medios de transporte para llevar hortalizas donde faltan, sacándolas de los mercados en donde sobren.

Dióse un avance del proyecto de Obras Públicas iniciado por el señor Gasset, al objeto de prevenir la crisis de otoño.

Los ferroviarios

El leader socialista don Pablo Iglesias manifestó anoche que no creía en los vaticinios del Gobierno acerca de la pronta solución del conflicto ferroviario, ya que cree que la huelga es inevitable, pues así se lo han comunicado los obreros.

Los reformistas

Bajo la presidencia de don Melquiades Alvarez reuniéronse anoche los diputados reformistas, ignorándose los acuerdos adoptados.

La reunión duró tres horas y a la salida fueron todos ellos abordados por los periodistas, negándose a manifestar lo tratado y acuerdos adoptados.

El más explícito fué don Melquiades Alvarez, quien manifestó que hoy sería facilitada a la prensa una nota oficiosa, detallando lo tratado.

Proyectos de Alba

El nuevo ministro de Hacienda don Santiago Alba ha manifestado que no cuenta ni ha pensado nunca en gravar los derechos que pesan sobre los vinos que se exportan.

Además manifestó que será concedida una rebaja a los precios que rijen para el transporte del sulfato, pagando el gobierno al contado, las partidas que compre, pudiéndolo así facilitar a los compradores, en condiciones muy económicas.

Aumento de sueldos a los ferroviarios

La Compañía ferroviaria del Norte, en previsión de graves acontecimientos ha acordado aumentar en un real diario el jornal de aquellos cuyo sueldo es inferior a 1.500 pesetas anuales.

Esta medida ha sido muy bien acogida por los obreros.

La Pardo Bazán catedrático

La «Gaceta» de ayer publica el correspondiente decreto nombrando catedrático de Literatura Neo-Latina, a la in-

signe novelista doña Emilia Pardo Bazán.

La junta de aranceles

Ayer reunióse la Junta de Aranceles y Valoraciones, nombrando las correspondientes comisiones que el martes dictaminaron acerca de las cuestiones pendientes sobre el carbón, papel, legumbres y subsistencias en general.

Interesándose por unos españoles

El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona se ha dirigido al Gobierno rogándole interceda por la muerte de dos españoles condenados por los tribunales militares franceses a diez años de prisión, por suponerles en complicidad con los alemanes.

El ministro de Estado dijo que se interesaría por ellos y que sus impresiones eran las de que al fin serian indultados y expulsados de Fracia.

La huelga general en Oviedo

Dicen de Oviedo que los obreros ferroviarios se reunieron anoche en asamblea, acordando ir el día 20 a la huelga general, notificándose el acuerdo al Gobernador, al objeto de llenar todos los requisitos legales.

Extranjeras

Los italianos desmienten

Los periódicos italianos tratan de desmentir los rumores circulados de haber ocurrido levantamientos en diversos sitios de Italia, en contra de la guerra.

A pesar de estas negativas, se sabe positivamente que estos días han ocurrido sucesos de gravedad suma, todos ellos como protesta contra la guerra.

El parte alemán

Un radiograma de Nauen, fechado anoche a las doce, da cuenta del parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes.

Empieza dando cuenta de que al sudeste del reducto de Hoenzollern y cerca de Hülluch las tropas alemanas asaltaron varias trincheras inglesas, de las cuales se apoderaron por completo, apresando 120 soldados y varias ametralladoras.

Las bajas sufridas por el enemigo en estos hechos de armas, fueron de verdadera consideración.

Las tropas alemanas lograron rechazar un contraataque en Argona, lo propio que unos ataques contra las posiciones de Mort D'home y bosque de Tiamont.

En el teatro oriental, unos aviones alemanes bombardearon la estación férrea de Orabriega situada sobre la línea de Krasting a Muis, causando graves destrozos.

En el teatro balcánico no ocurre la menor novedad.

El parte francés

El parte oficial francés transmitido anoche a las once por la estación radiográfica de la Torre Eiffel comunica que en la izquierda del Mosa se han librado algunos combates parciales, con éxito para los franceses, los cuales les han permitido extender bastante sus posiciones al sudeste de la región de Mort d'Home y Cumieres.

Ayer hubo violento bombardeo en la primera y segunda líneas francesas entre el bosque de Haudramont y Vaux, siendo además rechazado con éxito un ataque contra el fuerte situado al sudeste de Douamont.

En el resto del frente hubo ligero cañoneo, especialmente en la región de Champagne y los Vosgos.

Los italianos en acción

Un radiograma expedido anoche a las diez por la estación de Cattaro, da cuenta de que en el Trentino hubo ayer violento cañoneo, especialmente en Col di Lana, en donde las tropas italianas obtuvieron algunos éxitos.

Prensa Asociada.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Principales estrenos de esta semana **Grandioso** **Siempre artistas de cartel**

Grandioso acontecimiento cinematográfico

La grandiosísima película

LA MÁSCARA LOCA

2.500 METROS 5 PARTES GLORIA FILMS TORINO

¡¡ Exitazo enorme !!

AMORES TRÁGICOS

1.500 METROS GLADIATOR FILM TORINO

Protagonista la eminentísima actriz desconocida en esta Ciudad **Clairette de L. Iló.**

DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

Sábado día 13 de Mayo de 1916

EXITO

GRAN EXITAZO

EXITO

ESPOSA EN LA MOERTE

2.400 METROS 6 PARTES TIBER ROMA

Por la elegante y hermosa **LINA CAVALIERI.**

Que luce un sinnúmero de trajes confeccionados por la renombrada casa **PAQUIN DE PARIS.**

Todas las semanas importantes estrenos